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I . OBIET ET DEROULEMENT DE LA MISSION

l. Obiet

Cette mission réalisée dans lf Etat de Santa Catarina
(Brésil) du 3 au l7 juin 1989 s'inscrit dans le cadre de I'accord reliant
le GRET (Groupe de Recherche et d'Echanges Technologique) et la
FINEP (organisme de financement de la recherche brésilienne). Elle fait
suite à de premiers contacts de nos partenaires brésiliens de la
recherche et du développement agricole (EMPASC et ACARESC) en
France et plus particulièrement en Bretagne.

Parallèlement, des contacts se sont établis entre les
coopératives agricoles de Bretagne et de lfEtat de Santa Catarina
débouchant sur un certain nombre de jumelages (échanges de
technologies, de techniciens, de jeunes agriculteurs adhérents,...)

La mission avait pour objet de préciser le projet de
Recherche, formation, Développement (R.F.D.) de Chapecô (Ouest de
lfEtat de Santa Catarina) et de faire des propositlons de coopération
entre les différents acteurs de la région ouest de lrEtat de Santa
Catarina et la région Bretagne, ces deu,'< régions ayant en cornmun une
vocation de production animale intensive (porcs et volailles
notamment). Elle devait aussi examiner les conditions de réalisation
dtun séminaire international sur les pollutions dtorigine agricole qui
poumait avoir lieu à Florianopolis en novembre 1990.

Elle était composée de deux personnes : Guy Durand,
enseignant-chercheur à ITENSA de Rennes au titre de la recherche et
de la formation et Pierre Latimier, ingénieur à I|EDE des Côtes du
Nord au titre des organisations professionnelles (A.P.C.A.)

Au même moment, deux ingénieurs de IIITEB réalisaient
une mission de même nature dans un Etat voisin, le Parana.

2. Déroulement de la mission

Hormis une réunion préalable à la FINEP avgp Rogerio
Vasconcellos de Sâ, assistant aux relations extérieures et und synthèse
finale à Curitiba réunissant les deux missions Santa Catarina et
Parana, la mission srest déroulée à Chapecô, capitale de Ia région
ouest de I'Etat de Santa Catarina.

Lrorganisme d'accueil érait le CPPP (Centre de
Recherche de la Pecite Propriété) de Chapecô, cenrre dépendant de
IfEMPASC. Ratl de Nadal, coordinateur du projet socio-ééonomie du
CPPP, nous a accompagné pendant toute la durée de notre séjour.

Nous avons privilégié au cours de nos visites et
entretiens le secteur de la petite propriété paysanne qui fait ltobjet
des recherches du CPPP. Cependant il nous a semblé important de
prêter attention à lfenvironnement économique et social de ces petits
et moyens agriculteurs. Ainsi nous avons pu :
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- visiter quatre exploitations considérées comme

représentatiué des petiles et moyennes propriétés dont
deux sont dans l'échantillon étudié par lféquipe soclo-

économie du CPPP

- prendre contact avec
animateurs du sYndicat
Chapecô (STR)

- avoir des entretlens avec des responsables des

Industries Agro-alimentaires : SAIC, SADIA 
- 
pour le

iuôtu* privd er Cooper alfa et Cooper Central pour le
iÀ"tr* loopératif (avec visite de I'abattoir de porcs de

cette dernière)

- visiter le centre de recherche porcine et avicole de

I'EMBRAPA à Concordia

la
des

- discuter avec les chercheurs du
techniciens de ITACARESC au cours
commun.

junte directive et
travailleurs ruraux

les
de

CPPP et les
dtun séminaire

Les contacts avec lrUniversité Fédérale de Florianopolis
(faculté dtagronomie) ntont pu être possibles en ralson drune grève qui

àù"it déjà- depuis plusieurs semaines. Un contact informel a pu

èepenOant être 
'etaUli- avec une sociologue coordinatrice du 3ème cyle

de sociologie politique.

N - LA REGION OUEST ET LE CPPP

l. Caractéristioues de la résion ouest de Santa Catarina

L,Etat de santa catarina stétend sur une superficie de
g5gg5 kmz (soit 3,4 fois la Bretagne). Il se compose de trois régions
géograPhiquement distinctes :

- une région littorale légèrement ondulée d'une altitude
inférieure à 700 m

- un plateau central entre 700 et I 500 m

- une région plus ondulée à lfOuest.

Les sols sont acides et de fertilité moyenne' La
pluviométrie varie de I 200 à 2 200 mm dteau par an 9t- est assez

bien répartie tout au long de ltannêe. Le climat est tempéré avec une

tempéràture annuelle de 
-16 à l9o C. à I'ouest et seulement 4 à 5

jor:rs de gelées par an.

La population est drenviron 4 500 000 hab. avec une

densité plus forte 
-en 

zone littorale et dans lrouest.

ctest un Etat à vocation agricole aff irmée : premier
producteur du Brésil en ail, pomrne, tabac, poulet (envirOn 1,4 fois la
production bretonne), miel, deuxième producteur en rlz et production
porcine (0,4 fois la production bretonne).
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La production agricole est majoritairement le fait de
petites exploitatlons. Selon le recensement de 1985, 90,2% des
exploitations avaient mois de 50 ha. En 1980, elles concenraient 627o
de la productlon végétale, eL TlTo de la production animale.

Lrimportance de la production agricole et de la petite
propriété est encore plus affirmée dans la région Ouest. En 1980,
86417 exploitatlons avaient moins de 50 ha, soit 94% du total et
occupaient 56% de la superficie.

Blen qurelle ne représente que 31% de la superficie
totale de ltEtat, la région ouest contribuait en lg83 à :

- 57% de la production agricole en valeur
. 50% de la production végétale
. 69% de la production animale

- mais : 56% du haricot, 74Vo du mais, 78% du soja, 887o
du blé, 48% des porlmes, 77% du poulet de chair, 360/6
du lait, 81% du oorc et 26% de la viande bovine.

Si les petites et moyennes exploitations sont dominantes
en nombre, elles sont souvent situées sur des terres à fortes pentes et
caillouteuses, difficiles à mécaniser et sensibles à lf érosion. Leurs
faibles moyens financiers rendent difficile lraccès aux techniques
modernes de production.

2. Le CPPP (Centre de Recherche sur la Petite Prooriété)

LrobJectif du CPPP, créé en 1983 au sein de I|EMPASC,
était de générer et dradapter des techniques susceptibles de répondre
aux besoins des petits et moyens agriculteurs largement majoritaires
dans la région ouest de santa catarina. cependant, la pratique a vite
montré que les obstacles à I'adoption des techniques étaient surtout
sociaux et économiques. Le fossé entre les paysans et les chercheurs
peut stexpliquer de plusieurs façons selon ces derniers :

- lradoption dfune technique nouvelle comporte un risque
économique au niveau du paysan, non pris en compte par le chercheur.

chercheu* n" 
-"o 

il,Ti o":l 
ii:I t;"r;:.r.' oa tés ies des paysans et des

- les paysans ne disposent pas toujours des ressources
nécessaires à lfachat des facteurs production que préconise le
chercheur ou le développeur.

déveroppeurs i"rrrulllXr"#rl ::li:""X""*, ;:fii"
distance sociale et éducationnelle.

les chercheurs,
difficile par le
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Le constat a abouti à la naissance d'une équipe de socio-
économistes au sein du CPPP avec la participation dfautres chercheurs
àStà"61no et vulgarisateurs. Cette équipe constituée à partir de 1986

a pu compter sgr lrappui de la GTZ ûinancement et envoi dtun expert
p"iA.nt 3'ans). La mélhode utilisée a été celle de lranalyse_systérnique
inspirée des centres internationaux de recherches (CIAT de Colombie et
CfùUyf du Mexique) appliquée aux petites propriétés de la région
ouest de Santa Câtarina.- Uir premier diagnostic rapide a permis de

choistr le municipe de Coronèl Freitas coûrme zone test pour les

travaux de rechertne a réaliser. Ce municipe a en effet été considéré
conrme représentatif de lrensemble de la région ouest tant en ce qui

èon""tn" les productlons que les stnrctures dfexploitation ou le type de

tropriété. Dé enquetes àpprofondies et un suivi régulier .? été ainsi

ieaiise auprès dè 18 -exploitations avec I'objectif d'"1 mieu:<

comprendre le fonctionnement technique et économique et de tester
des'outils comptables adaptés aux petites exploitations familiales. Dans

une étape ult-érieure, il est prévu de mettre en place un réseau
dtexploitàdons de références qui puisse senrir aur( chercheurs pour

ideniifier les questions techniques 
- (ou les nécessités de recherches)

darn les conditions mêmes des agriculteurs.

M - SYNTHESE DES ORSERVATIONS DE LA MISSION

l. Les oetites exoloitations

Les petits et moyens exploitants que nous avons visités
sont selon nos accompagnateurs représentatifs de la région. En de

nombreu:c poinæ ils nôuJ ont semblé srapparenter à la situation des

exploitanæ bretons il y a une quarantaine dtannées : petite taille,
aciirités diversiflées, éulnrre et élevage, exploitations familiales. Il
faut cependant noter que si la famille se nourit presqutexclusivement
des proàuiæ de ltexploitation, près de 80% de la production est vendue
à ltàxtérieur. On ne peut en aucun cas parler dtautosubsistance et
dtailleurs ltéquipement ménager est là pour. nous le prouver :

ltélectriciæ et tà tetevision soàt partout présentes, le congélateur et la
voiture ne sont pas ltexcePtion.

cette petite agriculture semble aux prises avec de
grosses difficultés scruturelles et conjoncturelles.

structwelles d,abord, les meilleures telTes étant
accaparées souvent par de non agficulteurs à des fins de prestige ou
purement spéculatives. Selon le Syndicat des Travailleurs Ruraux, dans

ia région de Chapec6, entre 1985 et 1988, 850 familles ont été
contraintes de vendre leurs propriétés pour rembourser leurs dettes.
Les petits agriculteurs sont relégués sur des teres à forte pente'
caillouteuses oO seule la traction animale perrnet le travail du sol.
Pour éviter lférosion, des murets de catlloux ou des rangs de canne à

sucre sont quelquefois mis en place dans les pentes cultivées. Les
amendements- câlcaires nécessaires dans ces sols acides et les
fertilisants sont peu utilisés (ignorance ou insuffisance de moyens ?).

Les déjections animales de bovins et surtout de porcs élevés en

claustration ne sont pas recueillies et dans plusieurs cas observés,
polluent directement la rivière voisine. La formation des adultes et
même des jeunes ne va pas au-delà du primaire. Aucune formation
technique post scolaire nrqst dispensée, même pour les nouvelles
générations.
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Conioncturelles ensuite, car les prix de la plupart des
productions de la région ont connu de fortes baisses dans les années
récentes. Ctest surtout vrai pour le porc qui traverse une forte crise
qui se prolonge depuis plus de deux ans avec pour conséquence une
décapitalisation du cheptel mettant en cause lrapprovisionnement
régulier des abattoirs.

Concernant les productions, les cultures de vente sont
constituées essentiellement du haricot, soja, tabac, parfois du blé, les
principales productiors animales renconÈrées sont le porc (dont ltun des
facteurs limitants du développement semble être la surface en mais de
lrexploitation), les bovins lait et les pouleæ de chair (en contrat
drintégracion avec les IAA).

Ltélevage bovin comporte de 2 à 4 vaches laitières par
exploitation avec un rendement inférier:r à I 000 L. de lait par vache
et par an, 2 boeufs pour la traction et quelques veaux. La production
porcine est le plus souvent de 2 à 4 tnries avec engraissement des
porceleæ à partir du mais et du soja récoltés sur lrexploitation. Selon
les chiffres avancés par ITEMBRAPA de Concordia et I'ACARRSC, la
productivité est de 13 à 14 porcs par truie et par an et la conversion
alimentaire de 4 à 6 kg d'aliment par kilo vif produit.

2. Lforsanisation des asriculteurs

Le Syndicat des travailleurs Ruraux (STR) qui regroupe .

8 800 adhérenæ dans la région de Chapecô (ler syndicat du Santa
Catarina en nombre dfadhérents, deuxième du Brésil) nous est apparu
cornme une organisation très bien stnrcturée avec des objectifs bien
définis. Il regroupe les ouvriers agricoles permanents et temporaires
des grandes exploitations, les paysans sans terre (souvent rnétayers en
situation précaire) et les petits agriculteurs familiaux propriétaires
dfune exploitation de moins de 50 ha et ntemployant pas de main
dtoeuvre perrnanente. Cette dernière catégorie correspond exactement
aux agriculteurs que nous avons visités et constituent le gxoupe cibie
du travail du CPPP.

Lraction revendicative du S.T.R. porte sur le droic pour
les petits exploitanæ à des conditions de vie décente par la possession
ou la sécurité de jouissance des terres. Elle peut aller jusqu'à
lf occupation de terres mal exploitées ou en friches. L'organisation
stintéresse aussi à la santé, à lrassistance technique dans la limite de
ses moyens. Notons, à ce propos, que le STR vient dfembaucher deux
agronomes chargés de mettre sur pied un véritable appui technique aux
petits agriculteurs et cela en relation avec I|ACARESC. Airui, au delà
de ltaction revendicative nécessaire, apparaît une prise de conscience
de lrimportance de la formation technique des agriculteurs. Des
propostions de mise en place de groupes de coopération agricole (ccA)
à la base sont avancées, ces CCA seraient regroupés au sein d'un
conseil général travaillant en relation avec un ttgroupe drappui au
développement tntégral de lrhomme'r composé de quatre agronomqs,
deux techniciens, un économiste, un sociologue, un psychologue, un
administrateur et une secrétaire. Cette nouvelle stnjlcture impulsée par
le STR fait I'objet drune demande de financement par le biais de la
FASE (ONG brésilienne) auprès dforganisations internacionales.
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Le STR, par ailleurs, continue son travail dforganisation à
la base avec comme objectif dfaccéder aux postes de responsabilité des
coopératives agricoles ec ainsl peser sur les orientations de cette
dernlère. Les dirigeants actuels de la coopérative Cooper central voient
cette tentative de prise de pouvoir comme une menace pour la survie
de ltoutil industriel dans la medure. où ils perçoivent surtout la
façade revendicatlve du syndicat. La situation est cependant susceptible
drévoluer dans un avenir proche.

En revanche, certains responsables de la SADTA (firme
agroalimentalre privée) ont parfaitement perçu le dynamisme du S.T.R.
et le considèrent comme un partenaire potentiel.

3. Lrenvironnement asro-alimentaire

La région de lfouest Santa Catarina dispose dfun potentiel
agro-industriel assez exceptionnel avec notamment des entreprises de
transformation des produits animaux (porcs et volailles) ues dynamiques
tant privées que coopératives. La part du privé est dominante et
contrôle entre 70 eE 80% de la production : SAIC (abattoir porcs à
Chapec6, abattoir de volailles à Xaxim), Figorifico SEARA (groupe
Hering), Frigorifico Perdigao (abattoir de volailles à Vldeira), SADIA
(abattoir porcs à Concordia, avicole à Chapec6, en outre propriétaire
de la compagnie d'aviation Transbrasil). Les coopératives disposent
aussi dtun outil industriel performant au .niveau de leur fédération
Cooper Central porcs : ancien abattoir avec découpe à Chapecô, un
plus moderne vient drêtre construit à Sao Miguel do Oeste, et abattoir
de volaille à Miravella).

La production de
dtintégration avec les éleveurs.
semble tout à fait satisfaisante.

volailles est réalisée en contrat
la maltrise technique de Iélevage

La productibn porcine a beaucoup souffert de la crise
prolongée des années récentes qui a déstabilisé lfélevage et les outils
industriels de transformation, ces derniers ne fonctionnant souvent qutà
peine à 50% de leur capacité de production.

Les industriels privés ou coopératifs ont é,Eê ainsi
conduits à stinterroger sur la nature des relacions à entretenir avec
leur amont afin de régulariser I'approvisionnement de leur outil
dtabattage et de transformation. A lf issue des entretiens que nous
avons eus avec les responsables de la SAIC, SADIA et Cooper Central,
au moins trois stratégies semblent se dégager pour ltavenir :

'enrreprise. 
i'*loT:ii'iïï*"ii*n,"oïli. or.,il#"ir t#T8il i:

lfapprovisionnement selon les sourèes), et la SADIA (environ 25%).

- inciter à la création dtunités de production de
moyennes à grandes tailles (300 porcs minimum pour lrengraissement,
t 50 à 250 tnries pour le naissage selon les modèles proposés par la
SAIC) reliées par un contrat d'intégration avec ltentreprise. Au a-eta Ce
cette taille, les risques sanitaires son[ considérês currune trop élevés et
19 poids économique du producteur Ùop important par rapport à
lrentreprise.
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- stappuyer sur les systèmes de production existanc dans
la région de Chapecô en essayant de les améliorer. C'est la stratégie
suivie par les coopératives mais aussl par des privés cornme la SADIA.
Pour cette dernière, une nouvelle philosophie semble apparalÈre dans
ses relations avec son amont. Lrentreprise vient en effet drembaucher
cinq agronomes dont lrun des chercheurs de ltéquipe socio économie du
C.P.P.P., avec pour obJectif de mettre en oeuvre une politique
drapprovisionnement et de relation avec ses producteurs. Les nouveaux
systèmes projetés sfappuyeraient sur des productions plus équilibrées,
lait, viande bovine, porcine et aviculture prenant en compte les aspeccs
de conservation des sols et de pollution de lfenvironnement.

Il est clair que ltimportance prlse par ltune ou lfautre de
ces trois stratégies sera déterminante pour lravenir de la petite
propriété dans la région, peut être plus que les résultaæ de la
recherche du C.P.P.P. ou les actions de ITACARESC.

4. Les acouis de la recherche

41. Le Cente de I'EMBRAPA (Concordia)

Le centre de recherche national (EMBRAPA) sur le porc
et la volaille situé à Concordia (a AO km de Chapec6) rémoigne de la
volonté du pays de se hisser au niveau des pays performan6. 220
personnes y sont employées dont 35 chercheurs en production porcine
et 7 en volailles. Lfimportance du cheptel exploité (plus de aOO mties)
perrnet dfaccomplir un progranrme de recherche importanC. Les deux
laboratoires (agroalimentaire et santé) et ltéquipement obsené
apparaissent performants.

La connaissance des problèmes par le coordinateur de ce
centre et la complémentarité du travail effectué avec d'autres
partenaires privés sont des élémenæ qui traduisent la dynamique de
cette recherche.

La part des recherches fondamentales ne dépasse pas les
15%. Les recherches conduites peuvent se seinder en deux groupes :

alimentation :
- recherches sur les disponibilites en éléments
nutriÈifs
- nourritures alternatives autre que le mais - soja
(ex : résidu du blé, manioc,...)
- gestion de la nourriture.

santé :

- maladies du système respiratoire
- maladies digestlves.

Un travail de recherche avait commencé sur les
dêjections animales mais le chercheur spéciallsé sur ce thème a été
muté dans un auÛe état (Minas Gerais). Les responsables du centre
sont cependant tout à fait conscienæ des risques de pollution et très
intéressés par la tenue éventuelle d'un séminaire sur èe thème en fin
1990.
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42 - Le C.P,P.P.

Le travall réalisé par l'équipe de socio économie du

Cppp dans le munlcipe de Ôoronel Freitas (considéré coÛrme

Ëpràt"ni"tif des pioblemes de la petite propriété) auprès de 18

exiloitations comménce à produire ses premiers résultats.

un suivi économique approfondi a en effec été effectué
sur ces l8 exploitations, à raison dtune visite par mois minimum et
drun relevé ttiin rii"* âu tous les flux économiquas sur lrexercice
1987/88. Son objectif était double :

l) - disposer d'un
pouvant servir de
politiques agricoles
décideurs)

2l - faciliter la compréhension du fonctionnement
technico-économique des exploitations afin de mleux
connaître les m'odatites dladoption de techniques
nouvelles et de suggérer d'éventuelles recherches
pour adapter les techniques disponibles.

Les premiers résultats de Cette recherche ont au moins
permis drinfirmer une idée trop souvent répandue sur le caractère
àutarcique de ces explitations familiales puisquton a pu montrer que

;lur A.t-- gO% de la production était vendue (nocamment aux IAê'
locales).

ce suivi économique des exploitations a aussi obligé
l'équipe de chercheurs â forgLr ses propres concepts adaptés à

i'àiàiiru àè tte*ptoiration famtlËle dont ni le fonctionnement' nl ,les

oUj""iift ne staècordent avec le modèle d'entreprise quq représente
fôïtif comptable traditionnel. Il a donc fallu, 

. 
par exemple, créer le

concept de Revenu des Opérations Agricoles (R.O.A.), équivalent du

i"uunù agricole utilisé eti France qui est supposé- rémunérer les

facteurs f-ixes de ltexploitation familialè : terre, capital propre et main

dtoeuvre familiale. On stest aussi intéressé à ltévolution du patrimoine
iepiesente par le capital propre qui constitue un bon indicateur de la
caiacité de capitalisàtion 

'de'I'unité de production et permet donc de

juger de sa reproductibilité simple ou élargie.

Le travail réalisé est cependant limité actuellement à un

seul exercice comptable. On en reste donc à une photographie de la
réalité. Sa poursuiie devrait permettre de mieux saisir les dynamiques

dievotution. La photographie àpparaît dans certains cas déformante. En

effet la confrohtaCion de nos observations de terain sur les deux

exploitations visitées et les résultaæ comptables du C.P.P.P. nous a

quàtque peu surpris. Dans les degx cas' le revenu des opêrations
âsri"br". annuel apparait extremement faible z 445 NCz (Nouveau.:t

C-nrzados) pour 3,8 
'UtH pour ta lère exploitation, 539 NCZ pour 3,5

UTH pour la 'deuxième. Et pourtant ces deux exploitatlons
apparaiisaient relativement bien éôuipées tant du point de vue de

lÈxploitation que de la famille. Plusieurs hypothèses . 
peuvent être

avaàcées que nor1g ntavons pas pU vérifier : résultat dtune mauvaise

conjoncturô de prix couplée â unè mauvaise année agricole-ou quelques

failies dans les observations e! les enrégistrements comptables.

réseau dtobservations fiables
base pour lf élaboration de
(un outil au senrice des
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rV - CONCLUSIONS ET PROPOSITIONS

La petite agriculture de lrOuest de I'Etat de Santa
Catarina est à un tournant de son histoire. La colonisation de cette
région s'est effectuée entre lg20 et 1940 par des immigrants dforigine
italiennes et allemandes en provenance du Rio Grande do Sul. Les sols
de pentes ont dfabord été défrichés puis ceux des plaines plus acides
ont pu être mis en valeur lorsque lf on a pu y apporter des
amendements calcaires. Les besoins en terre avaient pu être satisfaits
jusqufici par de nouveaux défrichemenæ ou de nouvelles migratlons.
Cecl nf est plus possible actuellement exceptée une migration plus
lolntaine et sans doute plus risquée vers le Mato Grosso. La seule issue
passe donc par lramélioratlon de la productivité et donc une
modernisation. Pour cela cette petite agriculture dispose dratouts : une
organisation syndicale structurée, des outils agro-alimentaires
dynamiques, des moyerui dtencadrement. Elle a aussl des handicaps :
lrabsence dtune politique agricole adaptée à ses besoins, et le manque
de formation des agriculteurs et surtout des jeunes. Son lmportance en
terrne dfemplois directs ou indirects, de création de richesses au niveau
régional, de fourniture de produits alimentaires pour le marché national
(notamment Sâo Paulo), voire mondial justifie que lfon sty intéresse.
Dtailleurs on a pu constater que les I.A.A. ont bien compris qurelles ne
pouvaient par "tuer la poule aux oeufs dtorn et donc que leur intérêt
bien compris passait par une amélioration des conditions de production
de cette petite agriculture principal fournisseur de leurs usines.

Ainsi malgré les divergences drintérêts entre les
différenæ acteurs de la filière : agriculteurs, syndicalisme, IAA,
appareil de recherche et développement, un certain nombre de
préoccupations corlmunes les réunit. Tous portent un grand intérêt à
lrexpérience française de développement agro-alimentaire. Des
différentes entrevues, discussiorx, visites que nous avons eues pendant
cette mission, ont surgi des propositions concrètes dréchanges entre les
partenaires français et brésiliens. Nous avons retenu ict celles qui nous
semblent aller dans le sens du renforcement de la petite et moyenne
agriculture et qui peuvent déboucher à terme sur une meilleure
organisation.

l. au niveau du C.P.P.P.

a). Nous avons souligné plus haut ltintérêt du uavail réalisé par l'équipe
socio-économie mais aussi les difficultés rencontrées notamment au
niveau de lradaptation du modèle comptable à I'exploitâtion familiale
et de son utilisation pour I'analyse micro-économique. Un appui
métltodologique semble nécessaire à ce niveau et est souhaité par
lféquipe en place. Le département des sciences économiques et sociales
de I'E.N.S.A.R. dispose des compétences pour répondre à cette
demande. Christian MOUCHET, professseur au département, spécialiste
de lféconomie des exploitations agricoles pourrait fournir cet 

-appui 
au

cours dtune mission de quinze jours environ.

b). Les analyses systémiques réalisées jusqurici ne peffnettent pas (ou pas
encore) de formuler un diagnostic sur le fonctionnemenÈ techniôo-
économique des exploitations étudiées. On touche sans doute là aux
limites mêmes de I'outil comptable qui ne permet pas de rendre
compte de la complexité du réel. Il est vraisemblable que dtautres
méthodes de diagnostic, pâr exemple des monographies techniques et
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c)

économiques drexploitations judicieusement choisies et la prise en
compte de ltévolution historique récente complèteraient utilement les
premiers résultats. Ce type df approches est tout à fait. à la portée
âtétudiants agronomes brésiliers ou français dlsposant dtun minimum
dtencadrement local, ltéquipe soçio économie du C.P.P.P. pouvant servir
de laboratolre dtaccueil. Bien str le cadre du maestrado brésilien serait
sans doute dtidéal en relation avec les Universités de Florianopolis,
Lajes, voire même Porto Alegre. Ce peut être aussi le mémoire de fin
drétudes français dtune durée de 6 mois pouvant associer agronome et
agro-économiste.

L'équipe du C.P.P.P., tout en continuant le suivi économique
entreprls, voudrait maintenant passer à une autre phase qul permettrait
sans doute de mieux intégrer les chercheurs agronomes et
zootechniciens. Il sragit de la mise en place dfun réseau de fermes de
références. Une demande est formulée pour une mission de 2 à 3 mois
en France auprès du réseau RNED d'un des chercheurs du CPPP avec
pour objectif de rapporter des éléments concrets sur les conditiorn de
mlse en oeuvre de ce réseau de fermes de références dans la région
de Chapecô.

2. au niveau du S.T.R.

Le S.T.R. a montré sa capacité dforganisation des petits
agriculteurs. Il est lui aussi à un tournant de son histoire face à la
nécessité de fournir drautres services à ses adhérenæ : appui technique,
organisation des producteurs face au marché, face au:c lndustries agro-
.alimentaires. Il envisage même de prendre des responsabilités au sein
des coopératives de vente et transformation. Ses propositions
drorganisation dtun ttgroupe dtappui au développement intégral de
Ithomrnert fédérant le travatl de ttgroupe de coopération agricolett à la
base organisé au seln dtun [conseil généraltt (voir stmcture en annexe)
témoigne de sa volonté de prendre en charge les nécessités de
développement économique de ses adhérenæ. Si lraccord GRET-FINEP
ne peut sans doute pas participer au financement direct du projet
estimé à I 200 000$ U.S., il peut cependant favoriser les échanges de
responsables professionnels impliqués dans ce tyrye dfopératlon. Il nous
semble, en particulier, que une mission dtune durée drau moins un mois
du président actuel du S.T.R. en Bretagne contribuerait à faire avancer
ce projet. Les interlocuteurs en Bretagne pourraient être de diverses
natures : organisations coopératives au niveau des exploitations (CUMA
par exemple), des groupements de producteurs et enfin des comités de
développement locaux (comité de pays par exemple).

Ajoutons que ltun des agronomes embauchés par le S.T.R.
et chargé du suivi de ce projet, Ricardo HASS, souhaite suivre une
formation complémentaire en France dans le domaine du développement
rural ce qui semble cohérent avec son projet actuel. Il peut être
envisagé une inscription en D.A.A. sciences économiques et sociales,
option agriculture et développement rural à lfE.N.S.A. de Rennes en
prévoyant son mémoire de fin d'études auprès dtune organisation
professionnelle agricole de la région Bretagne sur une thématique à
définir correspondant aux besoins du projet.
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3. au niveau des I.A.A.

U stagit ici dtencourager toute initiative allant dans le
sens dtun développement stappuyant sur de petites et moyennes
exploitatlons. Ctest sans doute au niveau des coopératives que
lrintervention est la plus facile compte tenu des jumelages déjà
existants (ex : cooperalfa de Chapecô avec Unlcopa). Si I'outil
industriel apparalt tout à fait performant, en revanche les relations
coopératives-producteurs sont beaucoup moins développées et
structurées que dans nos régions.

Notons, enfin, lrapparition d'une coopérative de crédlt
née avec lrappui de la cooper-central qui se contente pour lrinstant de
faire des prêts à très court tenne mais qui connaît une bonne
croissance.

Il est vraisemmblable QU€, dans un avenir proche, on
puisse imaginer des relations plus étroites entre ITEMPASC-CPPP et les
services développement des I.A.A. privées ou coopératives. Cependanc
si la mission a pu évoquer ce thème, aucune proposition concrète nta
encore été formulée dans ce sens.

La production laitière reste encore embryonnaire dans la
région. Pourtant il existe un potentiel non négligeable de
développement mais la collecte pose encore beaucoup de problèmes
compte tenu de lf éloignement des exploitations et de la qualité
médiocre des chemins de desserte. Se pose en particulier un problème
de qualité du lait. Or on constate que beaucoup de coopératives
bretonnes disposent de petits tanks à lait d'une capacité de 300 à 6001.
inutilisés depuis la restructuration des structures de production laitière.
Elles sont prêtes à les vendre pour un prix symbolique correspondant à
environ 4 F. par litre de capacité (un peu plus de 1000 F. pour un bac
de 3001.) Il reste à étudier lradéquatlon de ces tanks au)c systèmes
laitiers existants dans la région de Chapecô. La question reste à poser
aux différents acteurs de la filière.

4. Le séminaire international sur les pollutions asricoles

Lancé par M. BASSINOT lors de sa visite au Santa
Catarina en décembre 1988, |idée dtun séminaire international sur les
pollutions dtorigine agricole a rencontré un écho uès favorable auprès
de nos interlocuteurs brésiliens. Toutes les personnes ou institutions
rencontrées au cours de la mission ont reconnu la gravité du problème
même si peu étaient à même dren mesurer I'importànce réelle et dten
déterminer la nature. M. Zanini Neto, directeur technique de
lfEMPAsc, nous a rappelé tout ltintérêt qu'il porte à la tenue de ce
séminaire en fin 1990. Le Dr Hacy,
EMBRAPA de Concordla, en a évoqué les

chef technique du centre
avantages :

1. mobiliser le Brésil sur ce problème
2. échanges drexpériences avec la France et peut
être dtautres pays.
3. établir un programme intégré entre Institutions
brésiliennes
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ll a cependant noté que très peu de choses avaient été
faites sur cette question au Brésil et qu'il souhaitait surtout profiter
des expériences extérieures.

Au cours de notre séjour, nous avons pu faire les
observations suivantes :

- Dans la plupart des exploitations produisant du porc, le
lisier sfécoule directement sur le sol, voire même quelquefois dans la
rivière voisine.

- Ce lisier ntest en aucun cas récupéré à des fins de
fertilisation. L'absence de paille ou litière ne perrnet pas sa
transformation en fumier.

nature solides,
drun marché.

En revanche, les fientes des élevages avicoles de
sont soigneusement récupérées et font même lf ob'jet

- tl nf existe aucun contrôle des implantations de
bâtimenæ d'élevage dans la campagne (pas de permis de construire).
On connaît donc mal la densité dtanimaux par ha qui pourait nous
renseigner sur la charge polluante correspondante.

- dans les exploitations plus importantes situées sur des
régions planes, le lisier est récupéré et fait lrobjet drépandage sur les
parcelles. Ce type dtépandage semble difficile dans les zones plus
vallonnées comme celles que nous avons visitées à Coronel Freitas.

- Un système de lagunage avec production de poisson est
quelquefois proposé sans que la rentabilité économique de lfopération
soic connue.

- Certains, comme la SAIC, envisagent des élevages de
pltrs grandes dimensiors permettant de rentabiliser des installations de
dépollution (filtrage, voire déshydratation du lisier pour le transformer
en engrais solide)"

- La pollution est aussi le fait des I.A.A.. Lfabattoir de
porc de Cooper Central visité à Chapec6 ne disposait que d'un filtrage
somrnaire de ses effluents, le reste allant directement à la rivière.
Celui plus récent de Sâo Miguel serait êquipé d'une station de
traitement des effluents.

Il est donc urgent que s'engage dès maintenant une
réflexion sur ce sujet des pollutions agricoles dont nous avons signalé
ici les phJs évidentes. Des recherches et sans doute des actions de
sensibilisation devront etre engagées au moins sur les tàèmes suivanLs :

- étude de la dydnamique de lteau dans les sols
- travarx sur les valeurs fertilisantes du lisier et
sur les possibilités d'utilisation effective de cette
valeur fertilisante dans les petites exploitations
- une action sur la conception, et sur I'implantation
des bâtiments d'élevage.
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D'une façon plus générale, il faudra stinterroger sur la
viabilité économique mais aussi écologlque des systèmes de production
mis en place par les petits producteurs de la zone Coronel Freitas.
Lrlntenslfication par la productlon porcine valorisant les surfaces en
mais et soja dans des pentes fortes ntest pas forcément la meiller.re
voie. Il faut peut-être imaginer des systèmes plus complexes
permettant entre autre une meilleure conservation des sols :

reboisement des pentes les plus fortes, implantation de pâturages dans
les pentes moyennes en vue du développement dfune production laitière,
le tout comblné avec les élevages de porcs et de volailles. Ces pistes
de réflexlon sont actuellement explorées par le groupe dtagronomes de
la SADIA. ll est important que le CPPP participe à ces recherches.

En Bretagne, les polluttons drorigine agricoles sont à
lrordre du jour et plusier:rs senrices, irstitutions ou organisations
professionnelles sont mobilisés par ce problème. Dans ce qui suit nous
avons recensé les projeæ rêalisés ou en cours (sans prétendre à
Itexhaustivité).

I - Chambre
Aménagement Rural.

df agriculture des Côtes du Nord Service

Au moins 5 personnes travaillent de près ou de loin sur
ce thème dans ce service et un document vient dfêtre publié en mai
1989 :

ItActivités agricoles et environnementrt
Le travail est orientê vers le conseil aru< agriculteurs

notaûrment sur le thème de la fertillsation raisonnée et sur
lradapcation des bâtiments dtélevage.

Le suivi est effectué par grands bassins versants.

2 - La DDA des Côtes du Nord dispose jusqutà maintenant
dtun service aménagement et ressources en eau dont une partie du
personnel risque de rejoindre le service agriculture et environnement
mis en place à lf initiative du Conseil Général du Département.
Signalons en outre que la Direction des Services Vétérinaires contrôle
de façon très stricte et efficacement toutes les surfaces dtépandage du
département.

3 - Un GIS, groupement df lntérêt Scientif ique, sur les
'rlmplications du développement rapide de I'agriculture et de I'agro-
alimentaire avec les problèmes d'environnement" a êtê constitué à
Rennes depuis 1985, regroupant :

- I'Université de Rennes I
- le CEMACREF. I'INRA
- IIENSAR
- I'ENSCR (Ecole de Chimie)
- ENSP (Ecole de la Santé Rrblique)
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Le bilan des ses activités 1985-1989 est articulé autour
des chapltres suivants :

- appréciation de la valeur fertilisante des lisiers

- la gestion agronomique
conséquences sur le milieu

des effluents drélevage et ses

- étude des procédés physico-chimiques drépuration du lisier de porc

- les problèmes sanitaires liés à lrapport dtazote au sol

- implications de ltusage de phyto-produiæ

- comportement animal et environnement.

4 - Un proJet de recherches coordonné par le professeur
BARLOY de département dtagronomie de Rennes et réunissant plusieurs
équipes INRA de Rennes, Quimper, Dijon, Colmar et Laon est
aCtuellement en cours dtexamen pour cofinancement INRA-Région
Bretagne. Le thème est la maltrlse des excédents drazote dans les sols
en Bretagne : par voie agronomique ou par des procédés de traitements
non agronomiques.

5 - Enfin, un autre projet est actuellement envisagé réunissant
plusieurs disciplines de I'ENSAR (Phytotechnie, Science du Sol'
Ecologie, Economie) dont I'objet serait lfidentification des blocages que
rencontrent les tentatives de mise en place de pratiques agricoles non
polluantes. Ce projet a été soumis au bureau d'évaluation et de la
prospective du Ministère de lfAgriculture et de la Forêt. La
coordination du projet est assurée par le professeur Christian
MOUCHET.



ANNEX_ff

1 - Visites réalisées

2 - Visite lère exploitation : M. et Mme Henrique BIANCHI

3 - Visite 2ème exploitation : M. et Mme Vivalona ZANELLA

4 - Visite 3ème exploitation à Goia-En

5 - Visite dfune exploitation de 100 ha en coûlmun entre 5 familles

6 - Rencontre avec le Syndicat des Travailleurs Ruraux (STR)

7 - Rencontre au Centre de Recherche Porcine de Concordia

8 - Visite de société SAIC de Chapecô

9 - Visite de société SADIA

l0 - Visite de Cooper Alfa et Cooper Central
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r - n:<plorranous ecrucor,ns

I - Henrique BIANCHI
18 ha

2 - Vivaldina ZANELLA
30 ha

VISITES REALISEES

Coronel Freltas

Coronel Freitas

3 - GOIA - EN (25 km Chapecô)
13 ha

4 - Exploitation de 100 ha, 5 familles
environ l0 km de Chapec6

II - SYNDICAT DES TRAVAILLETJRS RURAUX

m - EMBRAPA - Centre de recherche porcine et avicole (seul du Brésll)
. Carlos Claudia PERDOMO
. Dr HACY chef technique du Centre

rV.-IéÂ
I - SAIC -. Frigorifico Chapec6

Directeur du développement (relations avec producteurs)
Carlos Antonio Debatoli - vétérinaire

2 - SADIA (Chapecô)
Claudio JORGE KRACKER gérant, Naldo luiz Dalmazo (ex
EMPASC)

3 - Cooperalfa Chapecô et Cooper central
visite de I'abattoir deporcs

. Coopérative de crédit
Président Elôi FRAZZON, directeur technique de Cooperalfa

. Vice Président de Cooperalfa : Mario LANZMASTER, Ingénieur
agronome

V - .Participation au séminaire EMPASC - ACARESC sur méthodologie
dtaccompagnement des exploitations agrlcoles.

VI - Universidade Federal de Santa Catarina

Maria lqnez Silveira Paulilo coordonatrice du Programme de postgraduation
en sociologie politique

encadrement drune thèse de Maestrado
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VISITE lère EXPLOITATION
M. et Mme HENRIQUE BIANCHI A CORONEL FREITAS

- Exploitation ty,p de la Région

- Ltexploitation est située en bordure dfun cours dteau Pour y pan'enir nous
avons emprunté avec un véhicule tout terrain un chemin draccès pour
partie en forte déclivité et raviné par les pluies de la veille

- Toute ltexploitation est située sur des collines à pente assez forte qui
nécessitent ltutilisation de boeufs pour le travail de la terre. De
nombreux gros cailloux sont disséminés dans les parties cultivées

- suosflcie : 18 ha en propriété (achat de 6 ha en 1987/88)

- Cultwæ :

- Tabac - Haricot - soja (pour la vente)
- Blé - mais (utilisation par les animau,x)

Elevaee
à vaches laitières (vente du lait) = 800-1000
2 boeufs (pour le travail du sol)
I veau mâle
4 veaux femelles
2 tnries avec engraissement des produits
volailles pour Itautoconsommation

l./v.L.

- Eouioement w
I petite batteuse
I égreneuse à mais avec moteur diesel
I concasseur à grain àvec moteur diesel
I équipement de traitement des plantes (Tabac) à dos dthomme
I chaudière pour cuire les aliments aux animaux
I four por:r séchage des grains (du soja était à sécher)

- Eouioement de confort
- I'êlectricité dessert toutes les exploitations
- télévision

congélateur (7 à 8 pouleæ étaient sacrifiés au cours de notre visite)
- [ voiture : Volkswagen coccinelle

La famille
Monsieur et Madame BIANCHI
4 enfants de ll, 16, 18 et 19 ans
3 travaillent sur lrexploitation, le dernier est encore scolarisé

Formatlon dæ enfants
- Etudes primaires Jusque 12, 13, 14 ans
- Aucune formation agricole
La formation dispensée auparavant par les clubs 45 sous impulsion des
Etaæ Unis a été supprimée après la restriction de crédits
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Comment æt envisanêe Ia succession
- Le fils reprendra la terre et lrexploitation
- Pour les filles ll y aura compensation par du bétail. Leur avenir est
tributaire du futur mari et selon les propos de madame Bianchi ttà la
Srace de Dieuft.
- Les enfants préfèrent travailler à lrexploitation plutôt que de
travailler au SMIG (270Flmots). Toutefois si une entreprise venait
stinstaller assez près de lfexploitation cette solution de salariat ne
serait pas exclue.

Remarques en wac
. Aucun fertilisant ntest utilisé sur les terres sauf un peu drengrais
organique
. Les déjections des animaux srécoulent vers la rivière et ce cas ntest,
pas isolé car nous avons observé plusieurs cas semblables au cotrrs de
notre déplacement
. Les spathes du mais sont utilisées comme fourrage pour les bovins' . Aucune licière nrest utilisée pour les bovins et les porcs
. Lfinsémination artificielle est pratiquée par un vétérinaire
. Selon notre guide, ces agriculteurs ont une alimentacion suffisante et
variée. Ceci est confirmé par les disponibilités en haricots, poulets et
fruitlers présents dans toutes les exploitations
. Lrhabitat est très correct et il semble être apporté un grand soin au
nettoyage de lrentrée.
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VISITE 2ème EXPLOITATION
M. et MMC VIVALONA ZANELLA à CORONEL FREITAS

- Ltexploitation est située dans la même vallée que la première exploitation.
certaines terres seraient sltuées sur des pentes moins fortes et le
tracteur Peut être utilisé

- Suoerficîe: 30 hectares dont
- 15 ha en ProPriété
- l0 ha au:( Parents
- S ha en ttlocationtt (montant de la locatlon, environ 25% du produit

obtenu)

- Culttr'æ: identiques à la première (pas de tabac)

- Elevaee z

- quelques bovins
- 3 truies LW
- I verrat
- 2 porcs charcutiers
- des porceleæ sevrë,s
- poulailler de chair de 600 m2

- Eouioement vtt (non exhaustif)
- I tracteur
- I camionnette (fabrication artisanale Chapecô)
- I séchoir à mais en béton réalisé par lrexploitant
professionnel
I t poutailler de 600 m2 autofinancé il y a 4 ans

avec lfaide dtun

Eouioement de confort
- sensiblement identique à la première exploitation
- Ithabitat en bois est tout à fait correct
partout nous avons observé la grande attention portée au lesslvage du

hall extérietrr à ltentrée de lrhabitat.

beaux animaux



5

VISITE 3ème EXPLOITATION
A GOIA,EN

- Cette exploitation a été achetée il y a un an. Auparavant lrexploitant était au
Rio Grande do Sul, état situé au sud du Santa Catarina

- Lfexploitation est située sur de fortes pentes. Des mureæ de cailloux
perrnettent de limiter lrérosion dans un champ situé à gauche en
anivant et des rangées de canne à sucre remplissent la même fonction
dans drautres parcelles.

- Suoerfïcie: 13 ha

Cularæ :

- 6 ha de maïs
- 3 ha de soja
- 2 ha 50 de haricoæ
- le reste en canne à sucre pour alimenter les bovins quand lrherbe
fait défaut.

- bétall z

- 2 vaches laitières (- 800 à I 000 l/Y.L./anl.
- 2 boeufs
lfagriculteur souhaite faire davantage de lait

Eouioement :
- pas dféquipement important remarqué sauf une petite batteuse
- pas de tracteur

- Habitat z

- correct apparemment mais moins soigné que dans les deux autres
exploitations

Remarouæ :
fruitier avec avocats-citrons et agnlmes

. aucun engrais ni amendement utilisé

. deux autres petits paysans vivent à côté sur 5 ha chacun dans un
plus grand dénuement.
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VISITE D'UNE EXPLOITATION
EN COMMUN PAR CINQ ACRICULTEURS

- 5 familles vivent sur lfexploltation
. les parents et 4 enfanæ

- Les terres sont situées dans une zone où la déclivité est beaucoup plus faible
ce qui perrnet sans difflculté la mécanisation.
Sur le trajet nous avons remarqué de uès belles surfaces exploitées
par de gros propriétaires qui utilisent engrais et amendements
Le blé et le soja constituent une bonne part des cultures et des
herbages assez bien fournis alimentent des troupeaux en bon état

- suosfîcïe: 100 ha, soit 20 ha par famille

- Culares : soja - haricot - blé pour semences
Rendement :
20 Qx/ha pour le blé mais la terre se prête mal à cette culture
25 Qx pour le soja - bon
en moyenne les exploitants obtiennent 11 Qx à 16 Qx

Elevase
- chez I'un des exploitanæ poulailler de I 200 -2 "u"" 

production de
dindes - en contrat avec SADIA
- dtautre bétail ???

Eouioement z

- 2 tracteurs
- I moissonneuse batteuse achetée avec 3 familles en dehors des 5

exploitants

Eouioement de confort

- Les deux maisons appartenant au père et à lrun des fils sont très bien tenues
et confortables
- Lfenvironnement immédiat est apparu beaucoup plus soigné que lors
des précédentes visites.

Remarouæ
. en plus du fumier de volailles il y a utilisation dfengrais
. Itun des frères travaille au syndicat des travailleurs ruraux
. en 1913 le grand père avait acheté 895 ha couverts de forêæ, mais
il en a été vendu au cours des générations - un arrière grand père est
venu du Minas Gerais en 1840.

. la manière d'aborder la discussion et la concrétisation tant au niveau
exploitation que cadre de vie témoignent drune ouverture sur
lrextérieur beaucoup plus avancée que celle des interlocuteurs
précédenæ
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Ils nous onc dit :

. lravenir des enfants est inquiétant

. la situatlon des petits agriculteurs est mauvaise

. les jeunes ont des besolns de formation

. ctest difficile dfacheter de la terre ; il y en a peu et elle est
chère (9 200 F/ha)

Nous devions effectuer une dernière visite dfexploitation
en soirée. Après avoir franchi péniblement une partie de chemin
boueux, cahoteux, à forte déclivité, nous avorui falt demi tour. Un
collecteur de produits agricoles nous a stgnalé lrimpossibilité de
franchir un passage avec notre fourgon Volkswagen.
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RENCONTRE AVEC LE SYNDICAT
DES TRAVAILLEURS RURAUX

- Ravon d'actîon du prouoe constituê

- Les municipes de chapeco (chapeco ville de 100 000 habitants
. I municipe correspond en gros à un canton

- Imoortance du svndicat de CHAPECO
Deuxième en importance au Brésil

8 800 sociétaires se répartissant ainsi :

5 600 petites proPriétés de s 50 ha
500 propriétés > 50 ha
2 845 paysans sans tere

- Orsanisation du SYNDICAT
60 délégués syndicaux des municipes concernés
8 secrétariaæ :

- les salarirés nrrau<
- les petits propriétaires
- la communication (presse - radio)
- les finances
- la politique sociale, femme rurale

. santé

. jeunes

. incidence des barrages sur cours d'eau et expropriation
- la formation
- les paysans sans terre
- lrorganisation

. distinction entre salariés et sans terre

- les salariés : perçoivent un salaire comme un ouvrier dtun autre
secteur, travaillent en contrat cornme tractoristes ou
dans les poulaillers
- les temooraires : ceu( qui ont un contrat temporaire
pour couper par exemple le mate (arbuste dont les
feuilles séchées et broyées servent à préparer une
infusion très consommée au Brésil)

- les iournaliers : payés à la journée pour le sarclage des haricots ou
autre. Cer.r:<-ci ont plus de mal à storganiser

- "les sans-terrest' : ils vivent sur des parcelles en métayage sans
. aucune garantie avec le risque pertnanent de lrexpulsion

brutale et répressive.
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ACTION DU SYNDICAT

Actlon revendlcatlve

. Résister face à la banque :

Quant un agriculteur est endetté, on vend sa tere et ce sont
généralement des non agriculteurs qui achètent
entre 1985 et 1988, 850 famtlles ont vendu leur propriété dans le
secteur (soit environ l2olo draprès les chiffres cités)
à Chapeco ce sont les docteurs qui achètent la terre et lfexploitent
avec une main dfoeuvre bon marché.

- en Santa Catarina 50% des terres les plus faciles à travailler
sont aux mains de non agriculteurs ou gtos propriétaires.

. occupation des telTqs

Pour permettre lfinstallation de paysans sans terre ou de petits
paysans on occupe les terres drun gros propriétaire. La répression
ne se fait attendre avec gaz lacrymogènes, pistoleæ...
Par la suite le gouvernement donne des teres lui appartenant mais
généralement peu productives.

UN CRAND PRINCIPE DU SYNDICAT : LA TERRE A CEUX QUI EN
ONT BESOIN POUR VIVRE.

ACTION PARTICTPATTW :

. PRISE DE POUVOIR DANS LA COOPERATION

Le syndicat a obtenu 2l% des voix à la coopérative COPERALFA
de chapeco que nous avons rencontré (chiffre donné par
Cooperalfa). Ce contrôle dans les coopératives apparait important
au syndicat. La transformation des produics est une étape
considérée importante.

Le pouvoir coopératif est considéré descendant, il faut le faire
ascendant.

. FORMATION

- Formation des jeunes et des dirigeanæ pour une ouverture au
syndicalisme
le niveau est généralement bas
- Formation technique : elle a commencé avec 6 groupes d'études
et 50 familles
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- Formation des "sans terrett
constitution de groupes de 6 à 30 familles
chaque gloupe sË considère corrme une entreprise face au

marché
but : occupation des telTes
groupe < 20 familles Pas viable
Ëtoui" de 20 à 40 familles les plus lombreu:r
iS gioupes étabtis en frassentamentosfl

7 à-8 tàchniciens de ITACARESC (vulgarisation) suivent ces

groupes.

Principe pour chaque groupe :

. mécanisation

. considération politique pour résister

. planification collective pour 5 ans'

. ACTION SOCIALE

- éducation sur Problèmes de santé
- dentiste prësent au siège du syndlcat

. COMMUNICATION : chaque jour sr.g Radio locale, émission du Syndicat à

une bonne heure dtécoute le matin.

. AUTRES ACTIONS

LIAISONS avec autres sYndlcats
Deux grandes centrales au Brésil :

te C.U.T.
la G.G.T.

les liaisons sont surtout avec le C.U'T'
Il y a organisation pour vendre des produits des ruraux aux urbalns

mais ce sont des pédtes quantités qui permettent au syndicat dé

dégager un peu dtargent car il est pauvre'
Un restauraàt appartenant au syndicat et ouvert à tous fonctionne
à Chapecô et perrnet aussi de subsister'

REMAROUES :

- le syndicat envisage une coopération possible avec la Bretagne
qui a certains traiæ conununs. La solution du fermage avec statut
est apparue intéressante après ltéchec de la réforme agraire qui

consistait à redistribuer dés terres. cependant elle paraÎt difficile à

appliquer dans le contexte actuel du Brésil'
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s.T.R.

PRO IET DE DEVELOPPEMENT LOCAL

G.C.A.

Groupe d'Appui
au Développement

Intégral de ltHomme

S.T.R.

4 agronomes
2 techniciens
I économiste
I sociologue
I psychologue
I directeur
I administratif
I secrétaire

CEMA

GCA ccA GCA

CEMA : Centrale Municipale dtAppui et dtExpertise

GAC : Groupe de Coopération Agricole

G.C.A.G.C.A. G.C.A.

Conseil Général

CEMA CEMA CEMA

ccA
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RENCONTRE CENTRE NATIONAL DE
RECHERCHE PORCINE ET AVICOLE
A CONCORDIA SANTA CATARINA

Réceptlon par Monsieur PERDOMO' coordinateur

SUPERFICIE DU CENTRE : 203 ha

PERSONNEL

34 - 35 chercheurs en production porcine
6-7 chercherrrs en volailles
180 personnes autres

CHEPTEL

360 tnries - objectif matériel de Recherche
58 truies de race indigène
24 tnries en plein air
7000 volailles de chair
2000 pondeuses

LABORATOIRE DIANALYSE ACRO ALIMENTAIRE

- 6 personnes y travaillent
- analyse possible de 18 acides aminés
- analyse possible du profil acides gras
- ne dosent pas les métaux lourds
prêoccupation sur la qualité du produit fini avec dosage des résidtts.
Actuellement rien ntest fait sur ce point.
- laboratoire bien équipé

LABORATOIRE D'ANALYSE SANTE ANIMALE

Nous avons seulement aperçu le local relativement important, car le
temps disponible pour la visite était insuffisant.

LOCAL DIHYSTERECTOMIE

a été aperçu au passage. L'équipe de CONCORDIA a des relations
avec la station de pathologie porcine de PLOUFRACAN

PROCRAMME DE RECTMRCHE

. Deux axes imoortants

- la nutrition
- la sênté animale : maladles respiratoires, appareil digestif

. les autres asoecæ abordés :

- reproduction : peu important
- bâtiment
- très peu daru le domaine des dêjections
gros problème dans le domaine pollution et fertilisation
essai actuel avec technologie française et matériel Brésilien
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. Proiets de rechqrche :

. Mr Bassinot (lrACTA) a proposé un séminaire sr:r la pollution. Ce sujet
motive les chercheurs brésiliens et le séminaire aura lieu en 1990.
Ceci nous a été confirmé par Zanini Neto de ITEMPASC Santa
Catarina.

. une étude porte actuellement sur lrélevage plein air.

. Tvne de Recherche

Recherche fondamentale : l0 à 15%
Recherche appliquée : 50%

Ctest la connaissance que les éleveurs peuvent appliquer

Recherche développement : 30-35%
Ctest la caractérisation par enquêtes.

Les prograsrmes étaient établis jusqufà présent par lréquipe de
recherche après caractérisation des éleveurs. Ce diagnostic est
aujourdthui réalisé par des bureaux privés.

Des prograrnmes de recherche sont également abordés par des firmes
privées comme SADIA et il y a complémentarité avec I'EMBRAPA.

Discussion avec Monsieur PERD.OMO

- La production porcine au Brésil se répartit ainsi :
Etats de SAO PAULO )
MINAS CERAIS ) 26,70,6 des abattages
RIO DE JANEIRO

PARANA ) 40% du cheptel
sANrA CATARTNA( rZg6) )
RIO GRANDE DO SUL ) 6Oof des abattages

- Les structures de production les plus fréquentes en Santa Catarina
sont des ateliers de 2 à 8 truies souvent 3 à 4
La producÈivité est de l3-14 porceleæ/truie/an
lrindice de consommation de 3,8 à 4 chez les meilleurs éleveurs porr
un aliment à 3150 Kcal. dfénergie métabolisable

ITACAREST a situé 3 groupes :

les bons autour de 4
les moyens autour de 5
les plus mauvais à 6,15

La fluctuation des cours entralne une grande fluctuation de la
production et de lfapprovisionnement. Un abattoir qui abat 3 500
porcs peut se recrouver parfois à I 500 porcs quand le cycle de
production est au plus bas.

Des ateliers directement intégrés aux firmes agro-alimentaires
représentent aujourd'hui 25% de leurs besoins contre l5% auparavant
SADIA a une unité de 5000 rruies.
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La tendance de cette firme va semble-t-il vers des ateliers de 150 à

200 truies.

Cependant les ateliers de 3-4 tnries représentent^ quelque chose

dtimportant pour les firmes . Un atelier de 2 000 truies se met en
placô dans lË Rio Grande do Sul (plan à I'appui)

Secteur Asro-allmentaire

La part du secteur coopératif est falble daru I'aval.
Ltabattage est concentré dans le Santa Catarina.

PERFORMANCES OBTENUES PAR IO ELEVAGES DE LA

REGION DE SAO PAULO
(de 2oo à t ooo truies)

Chiffres communiqués par Monsieur PERDOMO.

/tnie/rt

21,7
(1)

(1) de 1916 à 2416 selon les élevages"

Nbre
/truie
/rt

-.&
fécandité

Nê to-
taux/truie

Nés vi-
vs*s/
tnie

Sevrée

ftnjc
J

pertog
Poiô
vif de

& vente

Age à
la vèr*e

GMO

/iw
de vie

Nbro
élevage

1O,57 10;01 9,17 '|.1,t % 86,29 159,6 ,4O1610 2r1t 81$ %
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AGRO ALIMENTAIRE
RENCONTRE AVEC SOCIETE SAIC à Chapecô

Interlocuteur Monsleur Carlos Antonio DEBORTOLI,Directeur

- La SAIC est une Société importante au Brésil, qui intervient en amont et en
aval de la production
lzrso(o des porcs de la région et, 14,5% des volailles.

- Dans le bureau une carte indique les trols Etats qui constituent la zone
draction du groupe (Parana, Santa Catarina, Rio Grande do Sul)

. COMMENT SAIC VOIT LE DEVELOPPEMENT DE LA PRODUCTION PORCINE.

- Icr fwnc dc nrndr trrfêtrr . F'ncnraiccerrr

- 300 places minimum ou un multiple de 300
- le producteur investi en bâtiment et équipement
- SAIC fournit lraliment
- la rémunération est fonction de lrl.C. (indice de consornmation)

- 2ème tnoe de oroducteur : Naisseur

- Producteur plus technique que le précédent
- 150 à 300 tnries par élevage
- Prix du porcelet : 1,4 fois le prix du Kg du porc charcutier
Ctest le syndicat des indusuies de la viande qui contrôle la mercuriale.

- Les reprôducteurs sont fournis par la SAIC. 60% du matériel
génétique est for:rni par AGOPIG au Minor Gerais filiale de
ROCKFELLER. 40% autre à développer à partir de souches en
provenance du DK - Suède, G.B.
projet de 1000 truies Fl/mois
Races utilisées : LW Landrace, DUROC

- 3ème tvDe : SAIC a ses DroDres élevases

Le quart, de la production est fourni directement par des élevages
propres au groupe.
Il y aurait même un pourcentage plus élevé selon des informations
extérieures au gtoupe SAIC.

REPARTITION DE LA PRODUCTION selon SAIC

25o/o

20%
45%
10%

d 
t autoapprovisionnement

éleveurs intégrés
fournitures par des cornmerçants
éleveurs individuels

CLASSEMENT DES CARCASSES

C'est un technicien de I'ACARRST (Développement qui classe les
carcasses.
Il y a un accord SAIC et ACARRST
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Très prochainement le FAT OMEATER sera utilisé.

Ltéleveur a le choix entre un prix moyen ou un paiement à la qualité.

Imolantatiors drélevaqes et envlronnement

a) - La localisation tient compte des agglomérations

b) - Ltapprovisionnement en eau et la prise en compte de la non pollution
des cours dteau sont à considérer.

c) - Les élevages peuvent stétablir sur des sltes en pente. Il faut envisager
de filuer puis presser les déjections pour obcenir un produit à

épandre à 10-12% dteau et laguner ensulte la partie liquide.

- Il faut aussl diminuer la quantité dteau aux animaux.

en conclusion :

- Il existe une volonté drlntégration de la production, les petiæ
élevages de 4-5 truies étant considérés sarui avenir par le groupe.

- Ltorganisation de la production naisseurs et engraisseurs séparés
lalsse quelques questiotls en suspens sur la manière drintéresser les
deux maillons.

- Les problèmes de pollution et les solutlons pour y remédier
srapparentent bien à ceur que nous connaissons.
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AGRO ALIMENTAIRE
RENCONTRE AVEC SADLA à Chapecô

Interlocuteur Monsieur Claudio JORGE KRACKER, gérant

- Ce qui frappe en arrivant ctest tout le itlookn digne drune entreprise
dynamique ; locaux modernes et spacieux agrémentés de plantes vertes et
accueil courtois.

- La SADIA est très implantée au Brésil. Elle possède en ouvre une
importante compagnle draviation TR.éTNSBRASIL qui assure les liaisons
internes, laquelle a assuré certalns de nos déplacements.

Elle traite 36,6% des porcs de la région et 50% des volailles

- DOMAINE DTACTIVITE en Aqro-alimentaire

- VoLAILLES, PORCS, BOVINS.

- 2 abattoirs de bovins au Mato Grosso

- Achat prévu d'un abattoir bovin à Maringa (4000 à 5000 bovins
abattus par jour)

- Poulet : 35 à 40% en volume à I'exportaÈion
260 milllards de dollars à lfexport
marché de poitrine de Dinde en R.F.A. et ltalie

. actuellement 500 poulaillers implantés sur Chapecô ce
qui est la limite supérieure srrr le plan sanitaire.
. le standard qualité du poulet est considéré comme le
meilleur au monde.

- CONCEPTION DE LA PRODUCTION VU PAR SADIA

- SADIA réalise des investissements de Recherche
5 ingénieurs agronomes embauchés en juin dont un chercheur de
I'EMPASC

[ère raison : garantir la production en quantité et qualité
2ème raison : il faut être compétent pour tenir

Analyse sur ltavenir en partant de la réalité

- Au Rio Grande do Sul tes grands élevages onr éré un échec
- Les groupements de producteurs avec naissage ont été mal gérés et
65% ont fait faillite.
- Les intégrés ont arnélioré leurs résultaæ ces trois dernières années
mais la moyenne des revenus des agriculteurs a baissé
- Lralimentation des porcs doit être vue à partir du maîs et soja de
Itexploitation
- A Chapecô ça bouge :

- ll y a plus de concurrence
- les agriculteurs sont plus organisés et il y a un climat
de discussion.



18

Profil dfun oroducteur

- il faut fatre participer la femme et les enfants

- il faut un exploitant stable bien vu dans sa comlnunauté

REMAROUE

En définitive il faut au mlnimum une exploitation de 7 à

10 ha. produisant 300 sacs de 60 Kg de maÏs ce qui représente
approximativement de quoi subvenir à 4-5 truies et lfengraissement de
tous les produiæ soit 80 porcs environ.

Notre interlocuteur avait visité en 1988 la Société
VOLCLAIR filiale de ITUFAC à Saint Etienne. Tous les détails
concernant la présentation des dindes après abattage flguraient dans un
album. De même les courbes concernant la production du poulet et
dinde par année et par pays de la CEE, étaient classées dans cet
album.

12 7OO dans 12 municipes de la région de chapecô dont 85 % ont
moins de 15 ha"

- ler:r avenir selon cooperalfa :
. tendance réductioà Oes petits producteurs qui vont vers la ville

ou dtautres régions
. la maJorité font de la productlon porcinê (5 tnries/élevage en

moyenne) mais la production et les prix fluctuent'
Coôperalfa ntencourage pas les agriculteurs à lnvestir.

. la dlverslficatlon ! agnrmes, manioc, lalt, reforestation est
encouragêe Par CooPeralfa-

- Coopercentral représente l3r7o/o de la production porcine dans la
région

- Coopercentral uaite 62000 porcs/mois dont 15000 pour
COOPERALFA et toutes les lignes de produits sont réalisées.
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AGRO.ALIMENTAIRE
Visite de COOPERALFA à ChaPecô

Interlocuteurs : Monsieur Mario Lanzmoster, Ier vice-Président
Monsieur Eloi FRAZZON, - Directeur technique

La coooération au Brésil : Selon Bertrand Pougny, ambassade de France:
c'est 30% du P.l.B. agricole (35% en 1984)
60% sont localisés dans le sud et sud-est.

La part dractivité varie selon les secteurs

84% du blé en 1985
46% du soja
69% du lait
2lolo du cafê,
16% du cacao
250,6 pour le coton
0,5 à l20lo por;r les autres productions

COOPERALFA

Cette coopérative fait partie drun groupe de 8 coopératives adhérentes
à Coopercentral

Actîvîté :

. céréales mais - 12000 tonnes/an

. Soja : capacité à traiter 400 T/jour (Huile + tourteau) -
reçoit le soja de ses adhérenæ plus la collecte de
dfautres coopératives
. Haricors : 25000 T. en 1988
. Porcs : 16 300 T. de carcasses
. Poulets : 4 500 T.
. Lait : 2670 T.

Adh&ents :

12 700 dans 12 municipes de la région de Chapecô dont 85 % ont
moins de 15 ha.

- leur avenir selon cooperalfa :

. tendance réduction des petiæ producteurs qui vont vers la ville
ou dfautres régions

. la majorité font de la production porcine (5 truies/élevage en
moyenne) mais la production et les prix fluctuent.
Cooperalfa ntencourage pas les agriculteurs à investir.

. la diversification : agrumes, manioc, lait, reforestation est
encouragée par Cooperalfa.

- Coopercentral représente l3r7% de la production porcine dans la
région

- Coopercentral traite 62000 porcs/mois donc 15000 pour
COOPERALFA et toutes les lignes de produits sont réalisées.
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Vlslte de I'abattolr à Charac6

- 800 porcs abattus Par jour
- Itabaïtoir et la transformation fonctlonnement au bois comme la
plupart des industries locales
- liabattoir est vieillot avec beaucoup de tâches non mécanisées. Un
nouvel abattoir pltrs moderne est en construction
- les porcs vus sur la chalne sont hétêrogènes et certains assez gros.

Imoræslons de cette cooaératlve :

- Il nous a semblê que les responsables nfavaient pas de
projets et nfavaient pati le dynamisme de SADIA. La faible part des
boôperatives daru le secteur agro-alimentaire et la baisse dractivité
constatée globalement entre 1984 et 1985 en sont révélateurs.

Remaroues :

Sr:r les relations coopératives brésiliennes et françaises
les brésiliens ont eu lfimpression que les Français avaient un objectif
de commercialisation. Celul-ci stest vite déplacé dans le domaine des
échanges technologiques car sur beaucoup de produits noui sornmes
concurrents.


